

Corporación La Morada  
Radio Tierra

Informe:

Cobertura Periodística de Radio Tierra, período 2013 -2014

## Resumen

Durante 2013, en líneas generales, Radio Tierra continuó abocada a dar cobertura a la irrupción del movimiento estudiantil en la agenda política nacional. Desde 2011, venía problematizando sistemáticamente la relación entre lo social y lo político, tema que cobró nueva fuerza con la conformación de colectivos con "vocación de poder" nacidos al fragor del movimiento social. Entre ellos se destaca "Revolución Democrática" e "Izquierda Autónoma", los que decidieron postular a ex dirigentes estudiantiles al Congreso, asumiendo así una disputa de la agenda temática y una apuesta por la renovación generacional, en el contexto de un año marcado por elecciones presidenciales.

Paralelamente, la Radio no dejó de informar sobre las actividades que realizaban las agrupaciones de estudiantes, dando tribuna de manera habitual a las y los voceros de la FECH, FEUC, CONES y ACES, además de registrar y producir notas en video sobre las jornadas de marcha que convocaron.

Como resultado de la convergencia de diversos actores sociales, académicos, y políticos, a comienzos de mayo nació la "Iniciativa-Marca Tu Voto", de la cual la Radio se transformó en una activa difusora. El trabajo junto a la campaña significó el desafío de convocar a un amplio espectro político en torno a la necesidad de una Asamblea Constituyente. En este sentido, cabe destacar que este medio trató de propiciar con especial énfasis el diálogo con los sectores de centro derecha, liberales, y grupos progresistas de la DC.

Esta apuesta editorial fue potenciada por el programa "Serpientes del Paraíso", nacido a fines de 2012, y que consistía en un panel estable y rotativo de mujeres que cada lunes analizaba la contingencia política, relevando temas como la Asamblea Constituyente, la paridad y la participación de las mujeres en política, la despenalización del aborto, el matrimonio igualitario, o la precariedad del sistema previsional chileno. Condujeron ese espacio las periodistas Perla Wilson y Marisol Águila, e integraron el equipo Paula Sáez, Carolina Pérez y Javiera Parada.

Por su parte, la franja "Voces de la Ciudadanía" siguió con su ciclo habitual sólo hasta enero de 2013. En febrero, como todos los años, se programó por la señal de streaming una selección de la temporada anterior, a la espera de retomar la producción en marzo. Sin embargo, el proceso de redefiniciones en torno al proyecto de Radio Tierra, significó que se pospusiera el comienzo hasta la primera semana de junio, y que finalmente se decidiera poner fin a la señal de radio en vivo el día 31 de julio, ocasión en la que se efectuó una transmisión especial de despedida junto a la red de colaboradores.

A partir de ese momento Radio Tierra dejó de ser una radio propiamente tal, y pasó a ser un medio electrónico con notas de actualidad y algunos contenidos multimedia. Todavía durante los meses de agosto y septiembre se siguieron publicando algunos programas de

radio como podcast de audio, especialmente con motivo de la conmemoración de los 40 años del Golpe de Estado.

Sin embargo, a contar de octubre, el medio inició una nueva etapa caracterizada por una disminución en su oferta de contenidos, siendo ahora el elemento central la publicación de notas de prensa con audio o video en una frecuencia de dos a tres veces por semana. Esta cobertura siguió la pauta política, marcada por las elecciones generales y por el desarrollo de la campaña "Marca AC", además de temas relacionados con libertad de expresión, género e interculturalidad, los que constituyen ejes centrales en la línea editorial desarrollada por Radio Tierra.

La producción ha sido circulada principalmente a través de la Agencia Púlsar, perteneciente a la Asociación Mundial de Radios Comunitarias América Latina (AMARC-ALC), y también por el Noticiero Ciudadano, que produce la Radio Juan Gómez Millas de la Escuela de Periodismo de la Universidad de Chile. En menor medida, se ha efectuado intercambio de contenidos con el Observatorio Ciudadano en función de determinadas pautas. Las notas eran también difundidas a través de las cuentas de Twitter y Facebook, pero a contar de octubre sólo se encuentran activas la redes de Facebook y de Youtube.

En términos generales, el sitio mantiene un promedio cercano a las 1000 visitas por semana, obteniendo cada nota entre 350 a 400 lecturas. En el período que cubre este informe se publicaron 349 notas de portada y 85 videos en el canal de Radio Tierra en Youtube. Pese a las dificultades señaladas, cabe destacar que varias producciones puntuales han logrado cantidades extraordinarias de visitas. Tal es el caso de todo el ciclo especial en torno a los 40 años del Golpe de Estado, donde la serie "Fragmentos de la Memoria" registra más de 12 mil entradas, en tanto que la nota "Los crímenes que estremecieron a Chile" supera las 4 mil.

Entre los videos se puede remarcar la producción "Gobernar es Educar" con un fragmento del audio original del discurso pronunciado por Pedro Aguirre Cerda, que se hizo para realzar la editorialidad en Educación de Radio Tierra. Desde que fue subido el 3 de julio, no ha dejado de "viralizarse", particularmente durante los meses de julio, agosto, en los días previos a la primera y segunda vuelta de las elecciones, y más recientemente en febrero, superando a la fecha las 15 mil visitas, y posicionándose como el segundo video más visto en la historia del medio.

## Desarrollo

La línea editorial de Radio Tierra fue impactada en 2011 por la emergencia del movimiento estudiantil. Este hecho resultó crucial para un medio que desde su nacimiento se había dedicado a construir un relato alternativo y crítico de la Transición. Como consecuencia de las manifestaciones, se produjo un realce en varias de las agendas temáticas que Radio Tierra había trabajado a lo largo de los años.

La resonancia que encontró, vino a ser una oportunidad para darse a conocer a nuevas audiencias que no habían seguido su trayectoria como medio analógico, y cuya vinculación con su propuesta se produjo principalmente a través de Internet. Se podría decir que para el medio ha sido el comienzo de una suerte de "cuarta etapa" dentro de su evolución. Las etapas previas fueron: el proyecto Feminista (1991), la Radio de Mujeres (1992 - 1998), y Voces de la Ciudadanía (1998 - 2013). Estos tres períodos están relacionados y constituyen una progresiva ampliación desde la propuesta editorial feminista, hacia su vinculación y realización en el diálogo en torno a lo social.

La dinámica de su desarrollo ha ocurrido a la par de una creciente concentración en la propiedad de los medios y de las radioemisoras en Chile, situación que empujó a Radio Tierra a asumir y politizar su propio lugar, y a desplegar una preocupación permanente por el derecho a la comunicación, en tanto que se trata de un derecho habilitante para que se pueda constituir ciudadanía.

El enfoque de libertad de expresión se ha materializado a lo largo del tiempo en un trabajo asociativo junto a las radios comunitarias, ámbito en que Radio Tierra ha jugado un rol de liderazgo, aportando como un plus su acento en la perspectiva de género y en visibilizar a las mujeres que ejercen la comunicación.

### Ejes Editoriales

De las 349 notas de portada que conforman el período que abarca este informe, se ha destacado cinco ejes, que resumen en términos concretos la cobertura en que se ha traducido el desarrollo de la línea editorial. Estos son: Libertad de Expresión, la Campaña "Marca AC", el Programa "Serpientes del Paraíso", Género y Diversidad Sexual, y el Ciclo "40 años".

La explicación de cada uno de los ítemes va acompañada por los titulares de las notas que se realizaron y por su fecha de publicación. El siguiente es el detalle:

#### 1. Libertad de Expresión

En este informe la preeminencia de las temáticas de libertad de expresión fue por lejos la más significativa. Por lo mismo, la producción se ha clasificado -a su vez- en siete sub categorías, que permiten distinguir las diferentes agendas en que se desenvuelve el actual

debate sobre comunicaciones. En concreto son: 1) Interculturalidad, 2) Radios Comunitarias y Radiodifusión, 3) Seguimiento Nacional, 4) TV Digital, 5) Caso "La Nación", 6) Derechos Digitales, y 7) Seguimiento Internacional.

Cabe aclarar, que si bien los tópicos de "TV Digital", Caso "La Nación", y "Derechos Digitales", podrían haber sido incluidos dentro de la sub categoría "Seguimiento Nacional", se ha preferido ubicarlos como un desarrollo aparte por la especificidad de cada uno de ellos, y por el seguimiento diferenciado que tuvieron en Radio Tierra.

### 1.1 Interculturalidad

Bajo este concepto está agrupado el trabajo que vincula la libertad de expresión y el derecho a la cultura y a la lengua de los Pueblos Indígenas, principalmente.

En el trabajo efectuado durante 2013 hubo un estrechamiento de los vínculos con la CLACPI (Coordinadora Latinoamericana de Cine de los Pueblos Indígenas), el cual permitió organizar de manera conjunta el "Parlamento Indígena sobre Derecho a la Comunicación", realizado los días 24 y 25 de junio en la cineteca del Centro Cultural Palacio de La Moneda.

Luego de una misión realizada en 2012, la Asociación Mundial de Radios Comunitarias junto a otras redes, contribuyó a que en agosto la comunicadora mapuche Mireya Manquepillán, pudiera exponer el caso de persecución de la radio "Kimche Mapu" ante el Comité contra la Discriminación Racial de las Naciones Unidas, hecho que derivó una respuesta oficial de parte del Gobierno.

Notas Publicadas:

Fecha	Titular
5 de enero	La responsabilidad de los medios de comunicación frente al conflicto mapuche
25 de enero	Panel: "Si no hay acceso a medios de comunicación la Libertad de Expresión es relativa" (nota con video)
14 de junio	Parlamento Indígena sobre Derecho a la Comunicación: "Estamos todos(as) marginados"
24 de junio	En Parlamento Internacional Comunicadores Indígenas debaten sobre Derecho a la Comunicación (nota con 5 videos)
25 de junio	Parlamento Indígena destaca que las comunicaciones son una herramienta de transformación (nota con video)
09 de agosto	Radio Mapuche sin licencia lleva su caso a Comité contra la Discriminación Racial de la ONU
14 de agosto	Comité ONU interroga al Estado chileno por Libertad de Expresión de los Pueblos Indígenas
15 de agosto	Gobierno anuncia plan de radiodifusión indígena, luego de examen ante la ONU en Ginebra
4 de septiembre	Director de CONADI promete 30 emisoras indígenas durante visita a Radio Kimche Mapu
21 de noviembre	Caso chileno de penalización a radioemisora mapuche es destacado en informe internacional sobre impunidad

## 1.2 Radios Comunitarias y Radiodifusión

Esta clasificación comprende, por un lado, el seguimiento legislativo del debate sobre la regulación democrática de la radiodifusión como bien de uso público, así como las situaciones reales a las que se enfrentan las radios comunitarias en Chile.

De acuerdo al ordenamiento legal vigente, las estaciones comunitarias funcionan en condiciones discriminatorias respecto a las emisoras comerciales, además de exponerse a penas de cárcel, multa, y decomiso de equipos, en caso de que operen una frecuencias sin la debida concesión.

Desde 2010 se encuentra pendiente la entrada en vigencia de la nueva ley de servicios de radiodifusión comunitaria, hecho que marcó la preocupación de Radio Tierra y de AMARC en 2013.

Notas Publicadas:

Fecha	Titular
2 de marzo	Asociación Mundial de Radios comunitarias repudia violento ataque a director de Radio Galactika
15 de marzo	Proponen reformar Ley de Telecomunicaciones por principio de reciprocidad en radiodifusión
5 de abril	Radios Comunitarias: "Nunca en Chile la aplicación de una ley se había demorado tanto"
8 de abril	AMARC Chile rechaza nueva postergación en vigencia de Ley de Radios Comunitarias
19 de abril	AMARC Chile defiende derogación de penas de cárcel para radios sin licencia
19 de abril	Relatoria destaca avances para poner fin a persecución penal de radios sin licencias
4 de mayo	Comisión de Hacienda de la Cámara disminuye multas para radios sin licencia
21 de junio	Ondas de Radio posibilitan la expresión de más voces para la Democracia (programa de radio)

## 1.3 Seguimiento Nacional

En este ítem se resumen aquellos hechos de la contingencia que tienen que ver con denuncias o con el debate sobre comunicaciones, junto a situaciones experimentadas por otros medios de comunicación.

En el primer semestre de 2013 dos huelgas afectaron a filiales de importantes grupos mediáticos, como fue el caso de Radio ADN del grupo PRISA, y El Mercurio de Valparaíso, Diario La Estrella, y El Líder de San Antonio, pertenecientes a la empresa El Mercurio. En ambos casos hubo un silencio informativo en la pauta de la mayor parte de la prensa.

Como aporte al debate, en agosto se lanzaron las Doce Claves para una Política Pública de Comunicación, y en octubre expuso el experto argentino Martín Becerra, sobre los

espectro para la TV comunitaria y educativa, reconocer el derecho de los Pueblos Indígenas a explotar medios audiovisuales, y reformar el sistema de televisión pública en Chile.

Cabe destacar que en la fundamentación del veto presidencial, como en ulterior debate legislativo, se manifestó una abierta oposición de varios sectores a los conceptos de "promoción del pluralismo" y de "igualdad de género".

Notas Publicadas:

Fecha	Titular
1 de febrero	Con mal debate se define futuro de TV Digital en Chile
14 de marzo	Se acerca aprobación de Ley de TV Digital, sociedad civil pide mejorar oferta (inter) cultural
10 de abril	Triunfo para el pluralismo: Senado rechazó derecho preferente en concesiones de TV digital
5 de junio	Transición a la TV digital plantea desafíos para entrada de nuevos operadores
7 de octubre	Redes por la democratización de comunicaciones alertan sobre aprobación de TV Digital
28 de octubre	Televisión Digital: La ley se perdió pero el lobby comercial continúa en el TC
9 de noviembre	Gobierno cuestiona "promoción del pluralismo" en TV Digital
22 de noviembre	Televisión con poder de veto: La última jugada para echar abajo los avances de la TV Digital
26 de noviembre	Ley de Televisión Digital: "Las consecuencias del veto hacen imperativa una nueva regulación"
22 de enero	Balace de la votación en la Cámara de Diputados sobre el veto a la TV digital
14 de marzo	Ley de TV Digital fue despachada a Tribunal Constitucional para su aprobación final

### 1.5 Caso La Nación

La venta del diario La Nación de propiedad estatal recibió un tratamiento especial, en continuidad con la preocupación que Radio Tierra le ha dado al caso desde 2010, cuando se suprimió su edición en papel y se inició la disolución de la empresa periodística.

Notas Publicadas:

Fecha	Titular
19 de agosto	Trabajadores del diario La Nación advierten que momento para paralizar su remate es ahora
30 de agosto	Colegio de Periodistas: "Administración de diario La Nación debe ser entregada a sus trabajadores" (nota con video)
27 de diciembre	Trabajadores de "La Nación" interpelan a nuevo Gobierno a manifestarse por venta del medio
6 de enero	Sindicato de diario "La Nación" inicia campaña para detener privatización (nota con video)
9 de enero	Trabajadores de diario "La Nación" suman apoyos en el Congreso (nota con video)
15 de enero	Presentan recurso de protección contra Sebastián Piñera por decretar venta de "La Nación"
3 de febrero	Venta del diario "La Nación": Entre la venganza política y la indiferencia

## 1.6 Derechos Digitales

La categoría derechos digitales dice relación con la expresión libre de la ciudadanía a través de Internet, e incluye aspectos tales como el acceso y las brechas sociales, la neutralidad de los programas informáticos, el resguardo de los datos personales y la privacidad, y el desarrollo de una cultura digital libre.

Aunque este tópico estuvo menos presente en la pauta de portada que otros años, de todas maneras fue parte de la programación de Radio Tierra a través del programa "Conexión Social" de la franja Voces de la Ciudadanía. El espacio dio tribuna al debate respecto al Acuerdo Trans Pacífico (TPP) que promueve Estados Unidos, y que contempla una interpretación estricta y regresiva en materia de propiedad intelectual en la Red.

Notas Publicadas:

Fecha	Titular
18 de abril	ONG Cívico denuncia que VTR reduce velocidad de youtube en Internet arbitrariamente

## 1.7 Seguimiento Internacional

Finalmente, ocupa un lugar importante el seguimiento del desarrollo internacional que tiene el derecho de la libertad de expresión, especialmente a través de los documentos y declaraciones de las relatorías de la OEA y de la ONU, así como de organismos no gubernamentales como Reporteros Sin Fronteras.

Una de las pautas donde Radio Tierra destacó casi como el único medio nacional presente, fue en el frustrado intento de reforma del Sistema de Interamericano de Derechos Humanos, impulsado por los gobiernos de Ecuador y Venezuela en 2012. En la propuesta inicial existía la clara intención de afectar a la Relatoría de Libertad de Expresión, cuyo trabajo ha criticado a varias administraciones de la Región de diferente color político.

En este caso, el gobierno chileno defendió los principios que inspiran el sistema, en lo que resulta un hecho destacable, en momentos en que existen varios casos y juicios contra el Estado, con altas posibilidades de perder.

Dentro de esta agenda hubo especial atención para la Ley de Servicios de Comunicación Audiovisual de Uruguay, considerada un ejemplo, y para la implementación de la ley audiovisual de Argentina, cuya plena aplicación se encontraba pendiente por un litigio respecto a la constitucionalidad del artículo que obliga a los oligopolios a desconcentrar la propiedad.

También es importante destacar que los casos de espionaje de los Estados Unidos, así como los casos Bradley Manning, Edward Snowden, y Wikileaks, fueron ampliamente analizados en el programa internacional "Zona de Trubulencias" de producción propia.

Notas Publicadas:

Fecha	Titular
12 de marzo	Lanzan nueva campaña en defensa del Sistema Interamericano de DDHH (SIDH) (nota con video)
22 de marzo	Cancillería chilena afirma ante OEA que no se debe deteriorar ninguna Relatoria de DDHH
2 de mayo	#Diamundialdelalibertaddeprensa: Libertad de expresión es derecho fundamental
19 de mayo	Kirchnerismo y medios: forma y fondo de una política transgresora
19 de junio	junio Relator especial de la ONU sostiene que libertad de expresión es un derecho colectivo
3 de julio	Edward Snowden, Evo Morales y la ciber vigilancia
8 de julio	Uruguay dicta cátedra de respeto a la Libertad de Expresión con ley de Sector Audiovisual
3 de septiembre	Relator ONU elogia ley de servicios audiovisuales de Uruguay
25 de septiembre	Gobiernos de Sudamérica manifiestan en la ONU malestar por ciberespionaje estadounidense (nota con video)
12 de diciembre	Uruguay: Un nuevo reto para la Ley de Comunicación Audiovisual aprobada por los Diputados
30 de diciembre	Balance 2013: Un final constitucional para la Ley de Medios en Argentina

## 2. Campaña "Marca AC"

La Iniciativa Marca tu Voto o también "Marca AC", resultó ser profundamente convergente con la línea editorial de Radio Tierra, por cuanto puso de manifiesto la necesidad de canales de participación institucional para la ciudadanía, junto con enfatizar el diálogo pluralista, como vía política para alcanzar nuevos consensos que representen a la sociedad.

Durante 2011 y 2012, el ciclo de entrevistas "Contrapunto", había ido desarrollando la relación entre lo social y lo político y su relevancia dentro del debate por una nueva Constitución. Tema que por lo demás es recurrente en la propia historia de la Radio, donde sin duda un común denominador entre los movimientos sociales, ha sido la denuncia del modelo neoliberal institucionalizado por la Constitución de 1980.

La campaña "Marca AC" surgió como un proceso de convergencia de diferentes actores, quienes se posicionaron desde un lugar ciudadano e independiente. El proceso buscó construir un épica que encantara tanto a la sociedad, como a las diferentes opciones presidenciales y parlamentarias de un amplio espectro político. Radio Tierra cubrió el lanzamiento de la iniciativa, para luego pasar a emitir durante junio y julio un programa de radio semanal producido por la misma campaña. Posteriormente, a contar de septiembre, se inició una etapa de gran visibilidad, donde la producción de prensa se concentró en hacer

videos que reflejaran el compromiso de diferentes actores y sectores, incluyendo tanto a líderes sociales como a personeros de partidos políticos.

En este sentido, se puede subrayar la publicación de un video con el llamado de Eduardo Frei Montalva a favor de una asamblea constituyente en 1980, el cual alcanzó más de 3000 visitas, y se transformó en la novena producción más vista en la historia del canal de youtube. Por otro lado, el programa "Serpientes del Paraíso" que se detalla en el siguiente eje, también cumplió un rol central en posicionar la Campaña "Marca AC" dentro de los contenidos de Radio Tierra.

#### Notas Publicadas:

Fecha	Titular
6 de mayo	Ciudadanas y ciudadanos lanzan campaña "Marca Tu Voto" por una Asamblea Constituyente (nota con video)
10 de mayo	#marcatuvoto pide a SERVEL clarificar qué votos marcados son válidos
10 de mayo	SERVEL responde por polémica sobre votos marcados pero válidamente emitidos
31 de mayo	Javiera Parada: "Asamblea Constituyente es un derecho humano del pueblo de Chile"
28 de junio	Las personas pueden marcar AC tranquilamente porque el voto será considerado válido Programa...
9 de julio	"Marca Tu Voto" inició campaña educativa con miras a la Presidenciales de noviembre (nota con video)
10 de julio	Piden al SERVEL incluir en instructivo procedimiento para escrutar papeletas que digan "AC" (nota con video)
12 de julio	Constitución y Trabajo, el nudo donde se producen las ganancias del Sistema Programa...
19 de julio	Plebiscito y Marca AC: Dos iniciativas que buscan una Nueva Constitución para Chile (programa de radio)
21 de julio	Líderes estudiantiles, ambientales, sindicales, políticos y sociales demanda nueva Constitución (nota con video)
26 de julio	Los jóvenes quieren cambiar y profundizar el carácter de la Democracia (programa de radio)
2 de agosto	SERVEL confirma que vocales recibirán instrucción para registrar votos marcados
3 de agosto	Democracia y Asamblea Constituyente: Libertad de Expresión es la madre de muchas libertades (programa de radio)
6 de agosto	Marca AC pedirá nueva reunión con SERVEL tras contradictorio comunicado de este lunes
16 de septiembre	El movimiento por la Asamblea Constituyente en Colombia: movilización social y voluntad política (nota con video)
23 de septiembre	SERVEL aclara instrucciones sobre votos marcados y su registro en actas (nota con video)
8 de octubre	Candidatos de diferentes sectores firman compromiso por una Asamblea Constituyente (nota con video)
15 de octubre	Respuesta a Ministro Chadwick: "La marca en el voto no lo anula"
24 de octubre	Camila Vallejo se compromete con marcar AC
7 de noviembre	Marca AC exhorta a comando de Matthei a cumplir Ley Electoral
10 de noviembre	Video: "Los trucos de la Constitución" (nota con video)
14 de noviembre	Partido Comunista llama a marcar el voto por Asamblea Constituyente (nota con video)

18 de noviembre	Marca AC logra 8% y llama a repetir expresión ciudadana en Segunda Vuelta (nota con video)
25 de noviembre	Diversidad de dirigentes políticos llaman a Marcar AC en Segunda Vuelta
3 de diciembre	Amplio grupo de mujeres llama a marcar AC en Segunda Vuelta (nota con video)
12 de diciembre	Marca Tu Voto redobla llamado para sumar observadores en medio de actos de apoyo (nota con video)
12 de diciembre	Militantes DC llaman a marcar el voto e interpelan a su partido por Asamblea Constituyente (nota con dos video)
16 de diciembre	Triunfo de Bachelet: El balance de un nuevo ciclo político que demanda mayor participación (nota con dos videos)
7 de marzo	Solicitan a Bachelet reforma para convocar a un plebiscito sobre Asamblea Constituyente

### 3. Programa "Serpientes del Paraíso"

Tal como su nombre lo recuerda, este espacio nació a fines de 2012 a propósito de las palabras de Cristián Labbé, quien llamó "Serpiente del Paraíso" a Josefa Errázuriz, luego que ella ganara las elecciones municipales en Providencia. El espacio se concibió como una mesa conducida por mujeres, que analizaran y opinara sin tapujos sobre la actualidad política semanal.

El panel original estaba compuesto por Perla Wilson, periodista de Radio Tierra; Marisol Águila, periodista de Corporación Humanas; Paula Sáez, psicóloga; y Carolina Pérez, miembro del Consejo Superior de la Universidad Católica e integrante de NAU. Posteriormente se añadió Javiera Parada, y el programa comenzó a incluir entrevistados y a rotar sus integrantes, siendo Perla Wilson y Marisol Águila las dos conductoras estables.

En su Temporada 2013, el programa incluyó entre sus temas frecuentes la Asamblea Constituyente, la paridad y la participación de las mujeres en política, la despenalización del aborto, el matrimonio igualitario, las desigualdades sociales o la precariedad del sistema previsional chileno.

Desde sus inicios ha sido política de Radio Tierra realizar las fuentes femeninas, o idealmente lograr la paridad. Sin embargo, la experiencia ha demostrado que conseguir mujeres que estén dispuestas a hacer vocería y ser fuente de información es la mayoría de las veces muy difícil. Por desgracia, muchas líderes y expertas aún no reparan en la importancia política de ser más visibles y ceden el espacio a sus colegas hombres o son poco rápidas para responder, reproduciéndose la sobrerrepresentación masculina que se da en casi todas las áreas. Por lo mismo, cuando se quiere producir contenidos con fuentes mujeres, el esfuerzo de producción debe ser mayor, resultando destacable el resultado que obtuvo Serpientes del Paraíso.

Los entrevistados y entrevistadas fueron los siguientes (mujeres en negrita): **Jeannette Paillán** (coordinadora de CLACPI); **Tatiana Urrutia**, coordinadora nacional de

Revolución Democrática; **Bárbara Figueroa**, presidenta de la CUT; Claudio Fuentes, cientista político; **Isabel Salgado**, vocera de la ACES, Sebastián Grey, arquitecto y miembro de Fundación Iguales; Gabriel Boric, candidato a diputado; **Carolina Tohá**, alcaldesa de Santiago; **Karina Banfi**, abogada; Francisco Figueroa, Fundación Nodo XXI; **Karen Narbona**, antropóloga de la Fundación SOL; Cristóbal Bellolio, Red Liberal; Jorge Contesse y Alberto Coddou, abogados; Francisco Díaz, cientista político; Manuel José Ossandón, candidato a senador; Alfredo Sfeir, candidato presidencial del Partido Ecologista; José Antonio Gómez, pre candidato presidencial Nueva Mayoría; René Jofré, analista político; **Karol Cariola**, candidata a diputada; **Marcela Ríos**, cientista política; además de **Roxana Miranda**, candidata presidencial del Partido Igualdad, y cuya emisión salió en vivo pero el registro se perdió producto de un desperfecto técnico.

#### Programas Publicados:

Fecha	Titular
9 de enero	Jeanette Paillán: Creo en el diálogo con la sociedad chilena
15 de enero	El pragmatismo de la película "No" y la cuestionada supremacía moral de la Concertación
22 de enero	Revolución Democrática: "No queremos cupos amarrados al apoyo de una Presidencial"
29 de enero	Bárbara Figueroa: "La propuesta de una AFP estatal no es solución"
5 de marzo	Más debate de ideas y de sentidos, lo que le falta a la política chilena
12 de marzo	Claudio Fuentes: "Para las elites Chile es una república sin ciudadanos"
19 de marzo	Isabel Salgado de la ACES: Nuevas voces y nuevos rostros
26 de marzo	Sebastián Gray: "El AVP está atrapado para darle algo que prometer a Allamand"
2 de abril	Gabriel Boric: "La Concertación gobernó durante 20 años con ideas de derecha"
9 de abril	Carolina Tohá: "No se construye entendimiento guardando silencio en temas incómodos"
16 de abril	DDHH en las Américas: "Países tuvieron que aprender el valor de la independencia"
23 de abril	Francisco Figueroa: "El mensaje a nuestra generación es que no huyamos de la política"
30 de abril	Karina Narbona: "Plan Laboral fue la 'revolución' de la dictadura para instalar libre mercado"
7 de mayo	Bellolio: "Los liberales somos 'la izquierda' de la derecha y 'la derecha' de la izquierda"
14 de mayo	Nueva Constitución: Poder decidir es un asunto de dignidad política
22 de mayo	Francisco Díaz: "Exclusión de Revolución Democrática fue un grave error político"
4 de junio	Manuel J. Ossandón: "Mi sueño es un país más justo antes que desarrollado"
10 de junio	La carrera tras el debate: Cuando ser segundo no es perder sino negociar
18 de junio	Alfredo Sfeir: "Necesitamos un modelo que no sea vender Chile al mejor postor"
27 de junio	Gómez: "El poder político, económico y comunicacional se conjugan contra nueva Constitución"
2 de julio	René Jofré: "La Alianza se derechizó y el centro político votó por una Educación gratuita"
9 de julio	Karol Cariola: "Si la 'Nueva Mayoría' no sintoniza con demandas sociales no habrá diferencia"

23 de julio	Evelyn Matthei: El gesto de la UDI al sector liberal que descolocó a Renovación Nacional
30 de julio	Analista Marcela Ríos: "No hay mecanismos para romper el bloqueo a mujeres en política"

#### 4. Género y Diversidad Sexual

En esta categoría se agrupan las notas en portada que destacaron la agenda de la igualdad de género, la despenalización del aborto, violencia contra las mujeres, y noticias relativas a la Diversidad Sexual.

Varias de las notas incluyen un video, y en el caso de la visita de Luz Patricia Mejía, coordinadora del área de violencia contra las mujeres de la Organización Interamericana de Mujeres de la OEA, se realizó un programa especial en audio y video.

En julio se realizó un debate sobre aborto terapéutico, en momentos en que se conocía un impactante caso de violación y embarazo de una niña.

Notas Publicadas:

Fecha	Titular
10 de marzo	"18 segundos": La cotidianeidad de la violencia contra las Mujeres (nota con video)
10 de marzo	Video: La conmemoración del 8 de marzo por la Alameda (nota con video)
21 de marzo	Movimiento ciudadano retoma lucha por aborto terapéutico
24 de abril	¿Un hijo con dos mamás? La irrupción del lesbianismo en la escena de la maternidad...
14 de mayo	Es urgente cambiar los estereotipos de las mujeres en los Medios (Especial en video)
23 de mayo	Amnistía: "Obligar a mujer violada a continuar embarazo es trato cruel, inhumano y degradante" (nota con video)
12 de junio	Ley de aborto terapéutico debe asegurar el derecho a decidir
20 de junio	Moni Pizani de ONU Mujeres: "Mayor presencia femenina en parlamentos hace la diferencia"
12 de julio	Chile debe otorgar todas las opciones a víctima de violación de 11 años, incluyendo el aborto
19 de julio	Aborto Terapéutico y violación: La salud mental no está separada del cuerpo de las Mujeres (nota con video)
23 de julio	Experta de la ONU aboga por "acciones colectivas" contra la trata en América Latina
24 de julio	Lanzan campaña #faltalaotramita para evidenciar baja representación de mujeres en política (nota con video)
29 de julio	Activistas demandan no abandonar debate democrático sobre aborto terapéutico
15 de octubre	Despenalización del aborto en Chile: Más razones para un debate ineludible
20 de noviembre	Marcha contra la violencia y femicidios: "Llamamos a las mujeres a manifestarse"
7 de enero	Con votos de RN y la oposición Senado aprueba Acuerdo de Vida en Pareja
5 de marzo	Organizaciones sociales concuerdan marcha unitaria por Alameda en vísperas del 8 de marzo

## 5. Ciclo "40 años"

Finalmente, con motivo de la conmemoración de los 40 años del Golpe de Estado, se realizó una serie temática durante los meses de agosto y septiembre, que incluyó volver a publicar algunos especiales de Radio Tierra, así como la producción de nuevas entrevistas y del programa "Operación Silencio".

Este reportaje buscó recrear documentalmente el día del Golpe, a través de las transmisiones de radio de la época, apuntando a relevar que la libertad de expresión fue el primer derecho en caer al romperse el sistema democrático. Para ello, se utilizó material inédito sobre cómo informaron del suceso en tiempo real estaciones de Argentina y Uruguay, entre otros documentos.

El ciclo concluyó con una nota en video sobre el lanzamiento del libro "Los crímenes que estremecieron a Chile", que hace justicia al rol del periodismo de investigación en la lucha contra la impunidad por las violaciones a los Derechos Humanos, especialmente a través de la labor de los profesionales que integraron el proyecto "La Nación Domingo".

Notas Publicadas:

Fecha	Titular
13 de agosto	"El cambio de la Constitución es la madre de todas las batallas"
15 de agosto	La Batalla de Patricio Guzmán por exhibir sus documentales en la TV abierta chilena
2 de septiembre	Pablo Salas: El camarógrafo que registró "Las Imágenes Prohibidas"
3 de septiembre	Serie "Fragmentos de la Memoria", cuando las vidas cambiaron de Golpe...
9 de septiembre	Actos y relatos diferentes marcan fin de política de consensos sobre pasado reciente
10 de septiembre	Radioteatro: "La Epopeya Final de Salvador Allende" y el sueño de una sociedad mejor
11 de septiembre	Operación Silencio", una crónica del Golpe de Estado narrada a través de las radios ( <b>programa de radio</b> )
13 de septiembre	Libro "Los crímenes que estremecieron a Chile": El trabajo del periodismo contra la impunidad ( <b>nota con video</b> )

## Videos publicados en Youtube

A continuación se reseña la circulación de los videos publicados en youtube, aquellos que superan las 400 visitas están en negrita.

Fecha	Título	Visitas
27 de enero	Plurinacionalidad y Medios	368
10 de marzo	"18 segundos"	239
11 de marzo	Marcha del 8 de marzo	111
12 de marzo	Campaña en defensa del SIDH	54
21 de marzo	Marta Contreras canta a Mistral	758
25 de marzo	Medios Alternativos: La radio comunitaria	64
31 de marzo	"Todas íbamos a ser reinas"	261
31 de marzo	"Balada"	227
31 de marzo	"Nocturno" (Gabriela Mistral)	77
31 de marzo	"País de la ausencia"	174
1 de abril	#NosVemosEl11	142
11 de abril	Marcha: La Educación es un Derecho...	460
6 de mayo	#marcatuvoto por una nueva Constitución	763
8 de mayo	¿Por qué marcar el voto?	1.178
8 de mayo	Marcha por Educación gratuita	79
14 de mayo	Entrevista: Luz Patricia Mejía	184
16 de mayo	Turururu #MarcaAC	167
22 de mayo	"Hemos visto un ataque al SIDH"	23
23 de mayo	Informe Amnistía Internacional 2013	334
24 de mayo	"Marca AC" con prensa extranjera	1.110
29 de mayo	Represión en marcha de Secundarios	180
11 de junio	La CONFECH y los candidatos	34
13 de junio	Marcha estudiantil 13 de junio	713
13 de junio	Represión en la Casa Central U. de Chile	2.128
18 de junio	Masivas protestas en Brasil	413
20 de junio	Familiares contra beneficios a violadores de DDHH	468
24 de junio	Apertura Parlamento Indígena	79
25 de junio	Concentración de Medios en Chile	89
25 de junio	Entrevista Constanza Cuetia (Colombia)	45
25 de junio	Entrevista Arturo Albizures (Guatemala)	67
26 de junio	Entrevista Iván Sanginés (Bolivia)	36
26 de junio	Cierre Parlamento Indígena	57
26 de junio	El llamado de los Estudiantes	112
3 de julio	1939: "Gobernar es Educar" (audio original)	15.647
8 de julio	Schiappacasse Marca tu voto AC	426
11 de julio	Marca AC pide instructivo a SERVEL	44
12 de julio	11 de julio: El Paro de la CUT	77
19 de julio	Debaten sobre aborto terapéutico	273
24 de julio	Plebiscito para una nueva Constitución	55
24 de julio	Campaña por un Congreso Paritario	50
25 de julio	1980: Frei Montalva a favor de Asamblea Constituyente	3.065
6 de agosto	Campaña Observadores Ciudadanos AC	73
12 de agosto	MarcaTuVoto en la red social	50
16 de agosto	Figueroa y Jackson en el SERVEL	450
30 de agosto	12 Claves para una Política Pública de Comunicación	63
30 de agosto	Colegio de Periodistas por subasta de "La Nación"	53
3 de septiembre	#nosvemosel5 Tenemos Algo Que Decir	199

4 de septiembre	#nosvemosel5 Las imágenes prohibidas	118
5 de septiembre	Estudiantes marchan a 40 años del Golpe	202
13 de septiembre	Periodismo contra la impunidad	120
15 de septiembre	"Operación Silencio", el Golpe a través de las radios	132
25 de septiembre	La Asamblea Constituyente de Colombia	533
26 de septiembre	Criticar espionaje de EE UU ante la ONU	29
26 de septiembre	Instrucciones de SERVEL sobre votos marcados	962
27 de septiembre	Sebastián Piñera cierra Penal Cordillera	168
1 de octubre	Compromiso con demandas de movimiento estudiantil	78
5 de octubre	Frank La Rue expone sobre "derecho a la verdad"	61
9 de octubre	Compromiso con Asamblea Constituyente	183
14 de octubre	TV Pública en América Latina	58
26 de octubre	Resumen debate Presidencial 2013	605
29 de octubre	Estudiantes critican programa de Bachelet	63
7 de noviembre	Hacia el año de la Agricultura Familiar	401
10 de noviembre	Los trucos de la Constitución (Marca AC)	4.108
12 de noviembre	Nuevos actores se suman a compromiso con Educación	301
14 de noviembre	Partido Comunista llama a marcar AC	484
18 de noviembre	Conteo Marca AC con el 30% de las mesas	234
18 de noviembre	Balance Elecciones Generales 2013	99
21 de noviembre	Día Mundial contra la Impunidad 2013	64
3 de diciembre	Mujeres llaman a marcar AC en Segunda Vuelta	603
9 de diciembre	Lanzamiento Informe INDH 2013	33
10 de diciembre	Discurso Informe INDH 2013 completo	49
12 de diciembre	Mundo social llama a marcar AC	120
12 de diciembre	#soyDCvotoAC	255
13 de diciembre	Militantes DC llaman a marcar el voto	184
16 de diciembre	Marca AC celebra 10% en Segunda Vuelta	101
16 de diciembre	Balance Segunda Vuelta Presidencial 2013	56
6 de enero	Llaman a detener privatización de diario "La Nación"	76
10 de enero	Diario "La Nación" suma apoyos en el Congreso	30
28 de enero	Michelle Bachelet comenta fallo de La Haya	65
28 de enero	Cadena: Piñera explica fallo de La Haya	366
11 de marzo	Faride Zerán recibe premio "Amanda Labarca"	198
11 de marzo	Michelle Bachelet vuelve a la Presidencia	128
11 de marzo	El primer discurso de Bachelet	589
17 de marzo	Rodrigo Peñailillo y el movimiento estudiantil de 1997	5.203
22 de marzo	Los desafíos en las políticas de Cultura	92
27 de marzo	El Ministerio de la Mujer y Equidad de Género	46
31 de marzo	Cadena: Bachelet explica Reforma Tributaria	135

## Reflexiones Finales

Desde su migración a Internet, Radio Tierra progresivamente pasó de ser un medio analógico, a transformarse en un sitio multimedia sobre la matriz de la producción de radio que alimentó sus contenidos y su señal en vivo hasta 2013.

Ser multimedia, quiere decir que en su circulación a través de la Red, no sólo es relevante el sonido, sino que cobra también importancia toda la presentación visual de su página, lo que incluye la gráfica, los titulares, los textos, las fotos, los audios, los videos, y la interacción con su audiencia a través de las redes sociales.

La necesidad de una definición en torno al futuro de Radio Tierra, cualquiera que este sea, se torna indispensable para abrir o cerrar etapas en la relación con la audiencia virtual, que en los últimos meses se ha mantenido fiel en el devenir de este medio, pero que se pregunta por qué se llama radio si ya no hay transmisión en línea.

Si Radio Tierra continúa como proyecto, y en atención a la realidad de los recursos con que cuenta, quizás debiera volver a producir programas en audio, aunque pareciera más apropiado utilizar el formato de podcast más que el de una transmisión continua que demanda un mayor nivel de producción. En este sentido las transmisiones en vivo pudieran ser útiles para difundir eventos que se quiera remarcar.

Por otro lado, dada la actual inserción multimedia de la página, se vuelve necesario asumir más decididamente esta nueva identidad, sacando mejor provecho de los textos, como pueden ser las columnas de opinión y otros contenidos que probablemente van a ser leídos o vistos antes que escuchados.

Esperando que este informe haya sido de utilidad para describir el amplio campo de la cobertura de Radio Tierra, y que se pueda comprender mejor cuál ha sido su desarrollo editorial, resulta fundamental reconocer que se trata de un trabajo colectivo que tomó muchos años y atravesó varios equipos de trabajo. A todas ellas y ellos el agradecimiento por haber dado vida a un medio que ha querido recuperar el sentido de la palabra libertad, para nombrarla como camino a la realización de todos los derechos.